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Célébrons les personnalités SORELOISES 

de 2023 !
Voici venu le temps des Fêtes et celui de célébrer, pour 
une huitième année consécutive, des gens de chez nous 
qui ont marqué particulièrement l’année 2023 dans leur 
domaine d’activité respectif. CJSO 101,7 FM est fière 
de vous présenter « Les Personnalités 2023 CJSO », une 
émission gala enregistrée le 12 décembre dernier à la 
salle Georges-Codling du Marché des arts Desjardins. 
Vous pouvez découvrir ces personnalités dans cette 
publication spéciale ainsi que par l’émission qui sera 
diffusée à la radio et sur YouTube. Il se passe de belles 
choses dans notre région et vous constaterez à quel 
point il existe ici du talent : voici donc des rencontres 
avec des personnes œuvrant dans différents domaines 
que nous tenons à célébrer.

Notre équipe a décerné le titre de personnalité de l’année 
à ces Sorelois et Soreloises pour s’être particulièrement 
distingués cette année, en accomplissant des réalisations 
particulières qui contribuent à dynamiser notre milieu. 
Et même si certains n’habitent peut-être plus dans notre 
région, ils la font rayonner sous d’autres cieux. Leur 
parcours et leurs accomplissements sauront sans nul 
doute vous inspirer et raviver votre fierté d’appartenir 
à la collectivité soreloise ! Pour mettre en lumière leurs 
réussites, votre radio locale CJSO 101,7 FM a invité ces 
personnalités à participer à une émission spéciale. Nous 
vous invitons donc à écouter cette émission qui sera 
diffusée sur nos ondes le mardi 19 décembre de 19 h 30 
à 21 h 30 et en reprise le 1er janvier 2024 de 14 h à 16 h.

Pour bien terminer l’année et commencer 2024 de belle 
façon, célébrons l’excellence par ces rencontres avec les 
personnalités 2023 CJSO !

Bonne lecture et bonne écoute ! Joyeuses Fêtes !
Soyez à l’écoute 
de l’émission 
spéciale le mardi 
19 DÉCEMBRE 
DE 19 H 30 À 21 H 30
(Rediffusion le 1er janvier 
2024 de 14 h à 16 h)

Distribution :  18  000 exemplaires par Publisac

ISBN : 978-2-9811031-7-8

Dépôt légal
Bibliothèque nationale du Québec, 2023 
Dépôt légal
Bibliothèque et Archives Canada, 2023

Tous droits réservés

Décembre 2023

   4

   14

   16

   22

   10

20

   18

   8   6



PERSONNALITÉS 2023 CJSO 101,7 FM4

Dès l’âge de 16 ans, André Champagne commence à jouer 
de la guitare, interprétant les chansonniers québécois et 
français, dont Georges Brassens son favori, dans les bars de la 
région. Après des études en lettres au Cégep de Sorel-Tracy, 
il passe un an et demi en France, parcourant la France et la 
Belgique avec sa guitare. Pendant une vingtaine d’années, 
André sera ensuite animateur puis journaliste à CJSO, mais 
sans jamais arrêter les spectacles de chansons et l’animation 
d’événements. Puis en 2017, il fait le grand saut en quittant 
son emploi pour devenir travailleur autonome. Depuis il 
partage son temps entre l’animation, les services de narration 
et de rédaction, la réalisation de capsules vidéos, l’animation 
de balados, et bien sûr les spectacles. «  Je suis d’abord et 
avant tout un communicateur », affirme celui qui compte une 
clientèle jusqu`à Montréal, Trois-Rivières et Québec. «  Avec 
Béru de banlieue, je vise deux objectifs  : démontrer que les 
propos du groupe sur les enjeux de société sont toujours 
actuels, et faire ressortir la musicalité qui est en arrière de 
cette musique punk. » André s’est adjoint des musiciens de 
grand talent, en particulier l’arrangeur et réalisateur Alain 
Leblanc, compositeur de Une chance qu’on s’a et il a travaillé, 
entre autres, avec le Studio Goulet Mansion, de notre région. 

«  Le choix de Bérurier noir peut sembler différent de mon 
répertoire habituel, mais ce groupe punk-rock mythique 
de la scène alternative française des années 1980 propose 
des textes engagés, un message libertaire comme Georges 
Brassens.  » Réalisé en autoproduction, sans subventions, 
ni maison de disque, mais supporté par une campagne 
de financement participatif, l’album est offert sur toutes 
les plateformes numériques, accompagné d’une pochette 
présentant les paroles des chansons et la démarche d’André. 
Son prochain défi ? Monter une équipe de musiciens pour 
faire des tournées, en visant la francophonie. « Je ne peux pas 
vivre sans musique, c’est une partie de ma vie, j’ai toujours un 
air ou une chanson dans la tête », conclut André qui vient ainsi 
de franchir une autre étape comme musicien et interprète, et 
qui nourrit déjà un autre projet musical.

 MUSIQUE

Présentées par

ANDRÉ  
CHAMPAGNE
Habité par la musique depuis toujours, le guitariste, chanteur et animateur 
André Champagne a lancé son premier album, Béru de banlieue, le 22 novembre 
dernier au Marché des arts Desjardins après deux ans de travail d’adaptation, 
d’arrangements, de répétitions et d’enregistrements. Pour réaliser cet hommage à 
Bérurier noir, le groupe préféré de son adolescence, André s’est entouré de musiciens 
et professionnels parmi les meilleurs au Québec. « J’attendais le bon moment pour 
que ce rêve devienne réalité ! » 

1995 – Début des spectacles 
2001 – Tournée de spectacles en Europe
2007 – Spectacle à la Délégation du Québec à Chicago 
2023 – Lancement de Béru de banlieue

PERSONNALITÉS 2023

Chanteur et guitariste



FÉLICITATIONS À LA PERSONNALITÉ DE L’ANNÉE 
DANS LA CATÉGORIE MUSIQUE ET JOYEUSES FÊTES !

LOCATION - VENTE - RÉPARATION - GAZ PROPANE

AGENT AUTORISÉ

SUIVEZ-NOUS

«  Je ne peux pas vivre sans 
musique, c’est une partie de 
ma vie, j’ai toujours un air ou 
une chanson dans la tête. » 
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Maude a fait ses premiers pas sur la glace du Colisée Cardin 
à l’âge de quatre ans. «  J’ai tout de suite aimé ce sport, je 
crois que j’avais un talent naturel et j’éprouvais beaucoup 
de plaisir sur la glace. Dès le début, j’ai aimé par-dessus tout 
cette sensation de  liberté, d’être moi-même en évoluant sur 
la patinoire. Dès que je posais le pied sur la glace, tous mes 
problèmes s’envolaient ! » Devenue membre du Club de 
patinage artistique de Sorel-Tracy, elle a commencé à faire 
des compétitions et n’a plus jamais arrêté de patiner. Inscrite 
au programme Sports-études au secondaire, d’abord à 
Boucherville puis à Chambly, Maude a poursuivi sa carrière de 
patineuse. En 2019, à 12 ans, elle a remporté la médaille d’or 
dans la catégorie Juvénile aux Jeux du Québec en fracassant 
un record canadien, avec un pointage de 43,63. En janvier 
dernier, elle a figuré dans le top 5 de la catégorie Novice lors 
du Défi de Patinage Canada à Regina, en Saskatchewan, se 
qualifiant ainsi pour participer aux Championnats nationaux 
novices 2023 à Calgary, en février, où elle a terminé au 8e rang. 
Et finalement, en mars elle s’est classée vice-championne 
québécoise dans la catégorie Novice Dames A, aux Jeux du 

Québec à Rivière-du-Loup. La conciliation sports et études 
n’a pas été de tout repos, entre les bancs d’école le matin et 
la patinoire l’après-midi. « Le patinage artistique est un très 
beau sport, mais particulièrement exigeant, sur les plans 
physique et mental. Cette carrière a été vraiment formatrice 
pour moi, j’ai appris à développer des qualités et aptitudes 
comme la persévérance, la motivation et la gestion du stress, 
qui vont me servir toute ma vie », affirme Maude qui a décidé 
d’accrocher ses patins. Depuis septembre, elle étudie pour 
devenir orthothérapeute et travailler avec les sportifs, tout 
en demeurant dans le milieu du patinage artistique comme 
entraîneuse au CPA. «  J’espère surtout être un exemple 
inspirant pour les jeunes patineurs. » 

 SPORTS

MAUDE
FRAPPIER
En février dernier la patineuse artistique Maude Frappier a réalisé son rêve d’enfant : 
participer aux championnats canadiens. Puis elle a remporté la médaille d’argent lors 
de la 56e Finale des Jeux du Québec à Rivière-du-Loup. Après 13 ans de carrière marquée 
par des compétitions où elle s’est distinguée, ce fut donc une saison de rêve pour cette 
patineuse vedette du Club de patinage artistique de Sorel-Tracy (CPA), qui a toujours 
représenté notre région avec fierté dans tous les arénas du Québec et du Canada, faisant 
partie de l’équipe du Québec à trois reprises. 

Présentées par

Patineuse artistique
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2019 - Médaille d’or aux Jeux du Québec et record canadien 
2023 - Janvier - 5e au Défi de Patinage Canada à Regina
             - Février - 8e rang aux Championnats nationaux à Calgary
             - Mars  - Médaille d’argent aux Jeux du Québec à Rivière-du-Loup

GROUPE RM



Félicitations aux 
gagnants et gagnantes !

« Le patinage artistique est un très 
beau sport, mais particulièrement 
exigeant, sur les plans physique et 
mental. Cette carrière a été vraiment 
formatrice pour moi. »



Au cœur de la réussite des jeunes depuis 25 ans ! 
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«  J’ai commencé à nager à six ans, quand mes parents 
m’ont inscrite à un camp d’été en natation  », raconte Marie 
qui a rapidement  développé une véritable passion pour 
la natation. Jusqu’à 15 ans, la jeune athlète a fait partie du 
Club de natation Sorel-Tracy, au rythme des entraînements 
quotidiens et des compétitions, durant ses études secondaires 
dans le programme d’éducation internationale. En troisième 
secondaire, elle s’est qualifiée pour les Jeux du Québec et pour 
les Championnats canadiens de l’Est. L’année suivante, en 
2019, Marie a choisi de poursuivre son parcours à Boucherville, 
au Club de natation  Mustang et à l’école secondaire de 
Mortagne, en Sport-études, partageant ses journées entre 
l’école et la piscine. La pandémie a arrêté les compétitions, 
mais Marie a poursuivi son entraînement et commencé ses 
études en Sciences de la nature au Cégep de Sorel-Tracy 
comme membre de l’Alliance Sport-études. En 2022, elle s’est 
qualifiée pour les Essais canadiens de natation, en Colombie-
Britannique, elle a participé à un camp d’entraînement en 
Espagne, puis elle s’est classée au 21e rang parmi une centaine 
de participants aux Championnats canadiens. L’année 2023 
fut tout aussi fructueuse, avec une participation au Ontario 
Junior International, puis aux Championnats canadiens de 
l’Est où Marie a décroché la médaille de bronze au 200 m dos. 
Et en mai dernier, pour souligner son excellence académique, 
elle a reçu une des 66 bourses nationales distribuées à des 
étudiantes et étudiants- athlètes, sélectionnés parmi les 1500 

de l’Alliance Sport-études, pour saluer leur détermination, leur 
excellence et leur persévérance lors de la Célébration Sport-
études, à Montréal. Un honneur qui rejaillit sur notre institution 
collégiale, comme seule récipiendaire du Cégep de Sorel-Tracy. 
Et cet été, Marie a remporté la médaille d’or au 50 m dos aux 
Championnats québécois, se qualifiant pour participer aux 
essais canadiens olympiques de 2024. «  Concilier les études 
et la natation demande beaucoup d’organisation et de travail. 
Je m’engage à 100 % dans ce que j’entreprends pour réussir 
le mieux possible, mais je veille à avoir une vie équilibrée avec 
mon amoureux et mes amis. » Marie s’oriente vers le domaine 
de la santé, très importante à ses yeux. « Je veux aider les gens à 
rester en bonne santé ! »

 JEUNESSE

MARIE 
MATHIEU
Performer dans son parcours académique et dans sa carrière sportive, 
en ayant une vie épanouie et équilibrée, voilà ce que réussit à faire Marie 
Mathieu depuis plus de dix ans. Cet exploit a été souligné en mai dernier 
quand Marie a reçu une bourse nationale lors de la Célébration Sport-
études. Une première pour le Cégep de Sorel-Tracy.

Présentées par

2018 – Participation aux Jeux du Québec 
   et aux Championnats canadiens de l’Est

2022 – Participation aux Essais canadiens de natation

           – 21e rang aux Championnats canadiens

2023 – Médaille de bronze au 200 m dos, 
   aux Championnats canadiens de l’Est

           – Bourse de l’Alliance Sport-études

           – Médaille d’or au 50 m dos 
    aux Championnats québécois
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Étudiante-athlète en natation



Au cœur de la réussite des jeunes depuis 25 ans ! 
Au cœur de la réussite des jeunes depuis 25 ans ! 

« Concilier les études et la 
natation demande beaucoup 
d’organisation et de travail. 
Je m’engage à 100 % dans 
ce que j’entreprends pour 
réussir le mieux possible, 
mais je veille à avoir une vie 
équilibrée. »
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«  J’ai toujours eu l’esprit de bénévolat en moi  », raconte 
Richard qui a grandi sur la ferme familiale en Gaspésie, où 
tout jeune il aimait démonter et remonter les objets pour 
comprendre leur fonctionnement, prémices d’un grand 
talent de bricoleur. Richard s’est établi dans notre région il y a 
plusieurs décennies, alors jeune ingénieur en électricité pour 
Rio Tinto Fer et Titane. Il a commencé à s’impliquer sur les 
comités d’école puis sur quelques conseils d’administration 
dont celui du Cégep, avant d’arriver au CABBR pour participer 
aux activités de la Guignolée et des paniers de Noël. Cela fait 
à présent une quinzaine d’années que Richard Bourque est 
membre du CA, comme administrateur puis trésorier. À ce 
titre, il assure une saine gestion des finances, avec autant 
de rigueur que le comptable de l’organisme, et participe à 
de multiples projets contribuant ainsi à l’essor de cet acteur-
clé de notre communauté. « Le CABBR, je l’ai à cœur et je le 
connais par cœur  ! Dans les trois dernières années, je lui ai 
consacré l’équivalent d’un an de bénévolat pour préparer 
la rénovation des locaux,  avec le comité d’ambassadeurs 
formé de Pierre Desgranges, Éric Durand, Jean Cournoyer, 
Yves Langlois, Gilbert Poulin et Ando Andrianady. Nous avons 
réussi à aller chercher 1,4 million de dollars, nécessaire pour 
financer ce projet d’envergure.  » Comme chargé de projet, 

Richard a été présent sur le chantier tous les jours (sauf deux!) 
pendant six mois, de février à juillet. Grandement améliorés, 
entre autres par un réaménagement des espaces et l’ajout 
d’un monte personne pour mieux accueillir et servir les gens, 
les locaux ont été inaugurés officiellement le 26 octobre 
dernier. «  Je suis vraiment heureux et fier du résultat. Les 
espaces sont beaux, fonctionnels et sécuritaires  », déclare 
Richard qui finalise actuellement la rénovation par de petits 
travaux. Il va continuer d’y effectuer des travaux d’entretien 
et, méticuleux et prévoyant, il prépare un plan d’entretien 
pour assurer la pérennité du bâtiment, dont l’organisme est 
maintenant propriétaire. En parallèle, il effectue des travaux 
de bricolage pour des amis, la famille et des voisins. « J’aime 
rendre service. Le sourire et la reconnaissance des gens, voilà 
ma récompense ! »

 ENGAGEMENT SOCIAL

RICHARD 
BOURQUE
Très impliqué au Centre d’action bénévole du Bas-Richelieu (CABBR) depuis une 
bonne vingtaine d’années, Richard Bourque vient de mener une des réalisations 
majeures de l’histoire de cet important organisme socioéconomique de notre 
région, comme chargé de projet : la rénovation et la mise à niveau complète des 
locaux, indispensables pour que le CABBR continue à mener sa mission, dans le 
même objectif que Richard Bourque, aider les personnes dans le besoin.

Présentées par

2003 - à aujourd’hui - Bénévole au CABBR

2023 - Chargé de projet des travaux de rénovation du CABBR
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Bénévole engagé



Félicitations au lauréat 
dans la catégorie
Engagement social

« J’aime rendre service. 
Le sourire et la reconnaissance 
des gens, voilà ma récompense ! »



La CDC Pierre-De Saurel tient à
remercier tous ses membres de leur

implication et dévouement tout au long
de la dernière année. 

La CDC Pierre-De Saurel tient à
remercier tous ses membres de leur

implication et dévouement tout au long
de la dernière année. 

Visiter notre site internet et notre page Facebook:
https://www.facebook.com/cdcpierredesaurel



100, boulevard Gagné
Sorel-Tracy (Québec)
J3P 7S6
T 450 743-2772

Richardson est mondial
richardson.ca
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C’est une grande fierté d’avoir dans la région cette ressource 
unique, et d’une portée nationale  », affirme Suzie  Girard, 
directrice de la Maison.

Le projet de la Grande Ourse a démarré en 2020, et 
a dû affronter deux ans de pandémie et les défis du 
financement pour aboutir à l’achat en septembre 2022, 
grâce notamment au support du gouvernement du Québec, 
d’une grande et belle maison pour accueillir la Grande Ourse. 
La Maison accueille et héberge des femmes, référées par des 
professionnels de la santé ou des organismes, en cohorte 
de six à la fois pendant une thérapie de 13 jours. Durant ce 
séjour, animé par des ateliers, des discussions individuelles 
et de groupe, les intervenantes spécialisées offrent un 
accompagnement sous forme de suivi psychosocial, en 
orientant et en guidant chacune vers les services appropriés 
selon un plan d’intervention personnalisé, car chaque 
histoire est unique. «  Nous les accompagnons et leur 
donnons des outils pour qu’elles retrouvent leurs ailes, le 
contrôle de leur vie, en réapprenant à rêver pour soi. Guidée 
par l’écoute, le respect et la bienveillance, cette thérapie 
contribue à briser leur isolement et permet à certaines de 

recommencer à travailler ou reprendre la vie de couple.  
Et un suivi est fait après leur passage ici », explique Suzie, à la 
tête d’une équipe de dix intervenants de grande qualité, dont 
la sexologue Camille Cossette, initiatrice du projet. 

Les femmes de chaque cohorte ont également l’occasion de 
parler avec la marraine de l’organisme, la chanteuse Nathalie 
Simard. « En travaillant en partenariat avec le Centre de crise 
et de prévention du suicide La Traversée, la Grande Ourse 
constitue une alternative pour celles qui ont déjà eu recours à 
d’autres aides. Nous sommes en 2e ou 3e ligne, en complément 
aux autres services existants, et les assurances publiques 
et privées sont de plus en plus favorables à rembourser les 
coûts  », complète Sylvain Dupuis, le directeur général. Telle 
la constellation de la Grande Ourse universellement connue 
depuis toujours pour se repérer dans le temps et l’espace, la 
Maison la Grande Ourse souhaite guider ces femmes sur le 
chemin de la guérison. 

 SANTÉ

Dédiée aux femmes survivantes d’agressions et de violences à caractère sexuel, la 
Maison la Grande Ourse a ouvert ses portes le 24 février dernier au cœur de Saint-
Ours, après deux ans d’efforts. « Cette maison de thérapie est la première du genre au 
Québec et sans doute au Canada, et elle a déjà contribué à aider plus de 80 femmes 
venant de partout au Québec et d’autres provinces, incluant aussi les communautés 
autochtones.

Présentées par

2020 - Début du projet
2023 - Ouverture de la maison

MAISON
LA GRANDE OURSE

R
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Maison de thérapie pour survivantes d’agressions et de violences  
à caractère sexuel au Québec



Félicitations à l’équipe de 
la Maison la Grande Ourse Montérégie!

Félicitations à l’équipe de 
la Maison la Grande Ourse Montérégie!

« Cette maison de thérapie est la première du genre 
au Québec et sans doute au Canada, et elle a déjà 
contribué à aider plus de 80 femmes venant de 
partout au Québec et d’autres provinces, incluant 
aussi les communautés autochtones. »
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« Banque alimentaire depuis sa fondation en 2001, le Groupe 
d’entraide le GESTE a déménagé ses pénates il y a deux ans 
au 1225, de la route Marie-Victorin pour se rapprocher de 
sa clientèle cible. Puis nous avons travaillé de longs mois 
sur le projet de l’épicerie communautaire dans l’objectif de 
favoriser l’autonomisation des personnes/familles fragilisées, 
au lieu de leur imposer un panier. Nous faisons également du 
dépannage alimentaire pour une centaine de personnes par 
mois », explique Richard Lanthier, qui a été président du CA 
durant trois ans. Ici, sous la gouverne de Gil Émil Laflamme, 
directeur général et fondateur du GESTE, une douzaine 
d’employés et autant de bénévoles unissent leurs forces pour 
offrir un lieu d’accueil et d’encadrement aux personnes plus 
vulnérables ou qui traversent des moments difficiles. « Notre 
mission est de mettre en place des actions qui favorisent 
l’intégration sociale et communautaire de ces personnes 
fragilisées. Dans notre bureau multifonctionnel, les membres 
privilèges (fragilisés) sont accueillis par nos partenaires 
communautaires du milieu et du réseau de la santé pour 
travailler en synergie et maximiser nos ressources existantes 
afin de mieux accompagner et outiller les personnes dans 
le besoin », ajoute Richard Lanthier. En collaboration avec 
plusieurs organismes de la région, le GESTE vient en aide aux 

personnes vulnérables par plusieurs autres activités comme 
le Retour à l’école avec la distribution de matériel scolaire/
vêtements et celle des paniers de Noël, la Guignolée, les 
ateliers de cuisine et les repas dans les écoles. L’épicerie du 
GESTE, où l’on retrouve tous les produits habituels sauf les 
boissons alcoolisées et le tabac, ainsi que des mets préparés 
sur place dans un souci de nourriture santé et zéro gaspillage, 
accueille trois sortes de groupes  : les membres privilèges, 
bénéficiant d’un rabais de 25 %, les membres solidaires qui 
viennent pour supporter la cause et le grand public. 

« L’épicerie est ouverte à tout le monde. Un grand achalandage 
permettra de la rentabiliser et d’ainsi contribuer à supporter 
la cause des personnes défavorisées  », rappelle Richard 
Lanthier. Une belle façon d’aider dans un souci de partage, 
pour le bien-être de tous !  

 COMMUNAUTAIRE

GROUPE D’ENTRAIDE  

LE GESTE
Depuis 22 ans, le GESTE contribue à nourrir chaque année sur 
notre territoire des centaines de familles dans le besoin, et il y a un 
an l’organisme a franchi une autre étape en ouvrant une épicerie 
communautaire dans ses nouveaux locaux. À l’heure où les besoins sont 
grandissants, ce groupe d’entraide en sécurité alimentaire et bien au-
delà, joue un rôle plus nécessaire que jamais dans notre communauté, 
guidé par un seul objectif : aider et supporter les personnes en difficulté.

Présentées par

2001– Fondation du GESTE
2004 à 2023 – Mise en place de la Journée retour à l’école       
2012 – 2023 – Création des ateliers cuisine 
2021 – Nouveaux locaux route Marie-Victorin 
Novembre 2022 – Ouverture de l’épicerie communautaire
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Épicerie communautaire



Ensemble, 
continuons de faire la différence!

L'équipe de la CDC Pierre-De Saurel

Nous sommes fiers de
souligner la contribution

indispensable de la
personnalité 2023 
au développement 

socio-économique de 
notre région.

Nous sommes fiers de
souligner la contribution

indispensable de la
personnalité 2023 
au développement 

socio-économique de 
notre région.

« Notre mission est de mettre en place des 
actions qui favorisent l’intégration sociale et 

communautaire de ces personnes fragilisées. »



Nous profitons de l’occasion 

pour féliciter l’ensemble 
des nommés 2023 dont 

Pier-Philippe Chevigny 
dans la catégorie Arts et culture.

Engagés,  
à vos côtés

Nous sommes fiers d’encourager 
les événements culturels d’ici. 
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Issu d’un milieu très cinéphile, Pier-Philippe a connu 
les plateaux de tournage en y accompagnant son père. 
Captivé par le septième art, il a fait des études en cinéma, 
d’abord au Cégep de Saint-Laurent, où s’est développée sa 
conscience sociale, puis un bac et une maîtrise à l’Université 
de Montréal. Se découvrant une passion pour le cinéma 
engagé, sur les traces de Michel Brault, Pierre Perrault et 
des frères Dardenne, Pier-Philippe a débuté la réalisation 
de courts métrages en 2013, pour en faire une dizaine au 
total, dont Vétérane et Recrue, honorés dans de nombreux 
festivals. « L’injustice sociale est le fil qui lie tout mon parcours 
académique. Je veux faire du cinéma qui fait réfléchir, et 
éveille la conscience sociale  du spectateur  ! Mon objectif 
est de sensibiliser les gens aux enjeux de justice sociale, qui 
m’interpellent particulièrement. Je filme caméra à l’épaule, à 
hauteur d’homme, avec beaucoup de plans séquences, pour 
placer le spectateur en synchronicité avec le personnage.  » 
Mission réussie avec Richelieu, qui décrit le traitement réservé 
aux travailleurs étrangers dans une usine de transformation 
alimentaire du Québec, avec un grand souci d’exactitude. 
« J’ai lu sur le sujet, je suis allé au Guatemala et j’ai parlé avec 
de nombreux travailleurs. Les acteurs ont été formidables, 
autant les figurants que les professionnels comme Marc-

André Grondin, Ariane Castellanos, très impliquée dans 
le projet, et Luis Oliva.  » Présenté en première mondiale 
au prestigieux Tribeca Festival en juin à New York, puis en 
première européenne au Festival de Karlovy Vary et primé au 
Festival Fantasia, à Montréal, Richelieu a ensuite remporté le 
grand prix du Jury au festival Les Percéides en Gaspésie puis 
le prix Bayard du meilleur premier long métrage au Festival de 
Namur, en Belgique. Présent sur les diverses plateformes, et 
bientôt dans les ciné-clubs et ciné-répertoires, le film sortira 
au Canada anglais, puis en France en 2024, en Amérique 
latine et aux États-Unis, faisant rayonner à l’international 
le talent de Pier-Philippe Chevigny. Ce dernier lancera un 
court métrage en décembre et son scénario est prêt pour un 
deuxième long métrage, sur un autre enjeu social. «  C’est ma 
façon de contribuer au débat public ! »

 ARTS ET CULTURE

PIER-PHILIPPE 
CHEVIGNY
Le premier long métrage de Pier-Philippe Chevigny a déjà remporté plusieurs prix 
au pays et à l’international. Un remarquable départ pour Richelieu, abordant 
avec finesse et humanité certains enjeux sociaux, un thème qui sous-tend 
toute la démarche artistique de Pier-Philippe, toujours basée sur une recherche 
documentaire rigoureuse. « Richelieu a remporté un succès au-delà de nos 
espérances, avec d’excellents résultats en salle et des critiques élogieuses », raconte 
le jeune réalisateur et scénariste natif de Contrecœur.

Présentées par

2013 – Tala, court métrage
2017 – Vétérane, court métrage
2019 – Recrue, court métrage
2023 – Richelieu, premier long métrage
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Réalisateur et scénariste 



Nous profitons de l’occasion 

pour féliciter l’ensemble 
des nommés 2023 dont 

Pier-Philippe Chevigny 
dans la catégorie Arts et culture.

Engagés,  
à vos côtés

Nous sommes fiers d’encourager 
les événements culturels d’ici. 

« L’injustice sociale est le fil qui lie tout mon parcours 
académique. Je veux faire du cinéma qui fait réfléchir, 
et éveille la conscience sociale du spectateur!  »
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En novembre 2020, L’Atelier et quatre autres entreprises 
d’économie sociale du Québec ont créé le RIVRA (1), dont 
Mario Fortin est actuellement le président, et ont obtenu le 
contrat pour démanteler les appareils ménagers domestiques 
recueillis et gérés dans plus de 260 points de dépôts au 
Québec par GoRecycle, un OBNL reconnu par RECYC-QUÉBEC. 
Chapeauté par Recyclo-Centre, L’Atelier s’est spécialisé dans le 
démantèlement des petits appareils réfrigérés pour récupérer 
et recycler leurs diverses composantes avec rentabilité. En 
date d’aujourd’hui, l’organisme a détourné 12 000 appareils 
de l’enfouissement, en récupérant 132 tonnes de métaux,  
12 tonnes de plastique et autres composantes, toutes 
recyclées. «  En favorisant un maximum de recyclage, 
récupération et valorisation des ressources, L’Atelier réalise une 
démarche d’économie circulaire, moteur du développement 
durable selon ses trois axes : environnemental, économique et 
social », explique Jessica Campeau, directrice développement 
et innovation. Sous la gouverne de Mario Fortin, directeur 
général, Florence Lemaire, directrice générale adjointe et 
de Jessica, L’ Atelier permet à une vingtaine de personnes 
ayant certaines limitations d’avoir un emploi permanent. 
«  Notre équipe est consciencieuse et fière de contribuer à 
réduire notre impact sur l’environnement. Sans elle, L’ Atelier 
n’existerait  pas !», affirme Jessica. Soucieuse de collaborer 
avec les entreprises locales, L’Atelier réalise également 
des contrats de sous-traitance industrielle légère et 

commerciale : ensachage, emballage, assemblage de casques 
de sécurité pour Rio Tinto Fer et Titane, démantèlement 
de pièces, recyclage des moules de plastique de la 
Fromagerie Bel, déchiquetage de documents. «  Reconnue 
internationalement , la norme ISO 14001 est un système de 
gestion environnementale qui certifie à nos partenaires que 
nous respectons les normes environnementales. Détenir 
cette norme multiplie nos opportunités pour aller chercher 
d’autres clients, et nous permettra d’être plus performants. 
De plus, toutes les matières qui entrent ici étant traitées, 
nous voulons avec la norme ISO 14001 réduire notre 
pourcentage de déchets ultimes, actuellement de 4 %  », 
complète Jessica. En recherche constante de nouveaux 
contrats et de débouchés de recyclage éthique, sans impact 
sur l’environnement, L’Atelier souhaite se positionner comme 
notre leader régional en environnement.

(1) - Réseau interrégional de valorisation et de recyclage des appareils ménagers

 ENVIRONNEMENT

L’ATELIER 
CENTRE DE TRAVAIL ADAPTÉ

Dans la lutte aux changements climatiques, le grand défi du futur, notre région a la chance 
de pouvoir compter sur un important acteur socio économique. En opération depuis 2021, 
L’Atelier – Centre de travail adapté a permis, entre autres, dès sa première année d’activité 
d’éviter le rejet de plus de 87 000  tonnes de gaz à effet de serre (GES) dans l’atmosphère. Et 
cette entreprise d’insertion professionnelle vient de franchir une autre étape en obtenant la 
certification ISO 14001, la plus haute norme environnementale. 

Présentées par

Avril 2021 - prise de possession du local 
    (qui était vide à ce moment)
Mai 2021 - début des opérations
Juin 2023 - obtention de la certification ISO 14001
Août 2023 - atteinte des objectifs de production
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Entreprise d’économie sociale et d’insertion professionnelle



« Notre équipe est consciencieuse 
et fière de contribuer à réduire notre 

impact sur l’environnement. Sans elle, 
L’ Atelier n’existerait  pas ! »
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Martin Berger a grandi sur la ferme familiale située à Saint-
Aimé avant de prendre la relève en 1992, et il l’exploite 
aujourd’hui avec son épouse Isabelle et ses fils Antoine 
et Xavier. Persuadé que travailler avec Mère Nature est 
avantageux pour la planète et pour tous, Martin fut l’un 
des pionniers dans notre région à promouvoir les pratiques 
agroenvironnementales. Et le succès est au rendez-vous ! 
Il a commencé par les semis directs, sans travailler le sol, 
une technique qui permet, entre autres, de limiter l’érosion 
et l’assèchement de la terre. Puis il a élargi les bandes 
riveraines en plantant des arbres et un pré fleuri pour les 
pollinisateurs, contribuant ainsi à stabiliser les berges, 
améliorer la qualité de l’eau et favoriser la biodiversité. 
«  Il y a trois ans, j’ai planté des noisetiers et des arbres 
fruitiers et installé des nichoirs pour les oiseaux. Puis en 
2021, j’ai été l’un des tout premiers au Québec à pratiquer 
la fauche retardée, pour protéger en particulier les nids 
d’oiseaux dont le goglu des près, une espèce en péril  », 
raconte Martin. Grâce aux oiseaux, ces insectivores efficaces 
qui raffolent notamment de la pyrale, un ravageur du blé 
d’Inde, Martin n’utilise plus d’insecticide sur les semences 
depuis trois ans, et cette année il a cultivé  avec succès du 
maïs biologique, sans aucune protection. Il a également 
aménagé une haie de 2 000 pieds d’arbres fruitiers, à 
noix et d’arbustes. À présent, 10 couples de goglus ont 

élu domicile sur la ferme, sans compter les mulots, les 
renards et un coyote bien utile pour limiter les dégâts 
des rats musqués et les dindons sauvages. Toute une 
biodiversité ! Membre du comité ALUS Montérégie depuis 
2018, Martin fait aussi partie du comité de bassin versant 
de la rivière Pot-au-Beurre, et s’implique dans des études 
et projets agroenvironnementaux, tout en poursuivant 
les actions sur sa ferme, de manière réfléchie et dans une 
perspective à long terme. «  Il faut prendre son temps, 
apprendre sans cesse, par essais et erreurs. Faire une 
agriculture rentable et productive, pour nourrir les gens 
sainement sans abîmer la nature, mais en travaillant avec 
elle, c’est possible ! »
(1) - Alternative Land Use Services est une organisation caritative canadienne dont 
l’objectif est de «  Préserver l’agriculture, la faune et les espaces naturels pour les 
collectivités et les générations futures. »

 AGRICULTURE & AGROALIMENTAIRE

En septembre dernier, la famille Berger de la Ferme Bermanic, dédiée aux grandes cultures 
et à la production ovine, a été finaliste du prix Dave Reid d’ALUS (1), qui récompense les 
agriculteurs innovant au Canada par des pratiques écologiques. Une belle reconnaissance 
pour cette famille qui a adopté depuis une vingtaine d’années des techniques agricoles 
respectueuses de l’environnement. 

Présentées par

Depuis 2018 – Membre ALUS

2018 – Premières bandes riveraines élargies avec arbustes 

                et petits fruits

2020 – Deuxième bande avec arbres fruitiers       

2021 – Première fauche retardée

2023 – Ajout de 2 000 pieds d’arbres fruitiers   

FERME 
BERMANIC
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Ferme familiale innovante



est mondial

Félicitations au lauréat dans la catégorie 
Agriculture et agroalimentairerichardson.ca

« Il faut prendre son temps, apprendre sans cesse, par essais et erreurs. 
Faire une agriculture rentable et productive, pour nourrir les gens sainement 
sans abîmer la nature, mais en travaillant avec elle, c’est possible ! »



Engagés,  
à vos côtés

Enrichir la vie des personnes et des communautés :  
voilà la raison d’être que nous incarnons au quotidien.

Guidés par nos valeurs coopératives,  
nous sommes fiers d’être présents  
dans les moments qui comptent. 


